

# Reporte del IPC mes de enero 2024

Víctor Martínez

[vmartinez@udd.cl](mailto:vmartinez@udd.cl)

## 1. IPC general: cambio en la canasta

En enero se publicó el primer dato utilizando la nueva canasta basada en el año 2023. Cabe destacar que el INE actualiza periódicamente la canasta para reflejar más acertadamente los gastos de los hogares. La canasta anterior, basada en el año 2018, utilizó la Encuesta de Presupuestos Familiares (EPF) de 2017. En 2023, la canasta se renovó utilizando como referencia la EPF de 2022.

Entre los nuevos productos incluidos en la canasta, encontramos las bebidas vegetales, suplementos alimenticios, muebles de escritorio, dispositivos de asistencia auditiva y accesorios tecnológicos. Por otro lado, se han eliminado artículos como las telas para confección de ropa, impresoras, servicios de revelado fotográfico y unidades de almacenamiento digital. Estos cambios no solo afectan a los productos que se añaden o eliminan, sino también a su ponderación en la canasta. Por ejemplo, la división de alimentos antes representaba el 19% del total y ahora constituye el 22%.

Estas modificaciones se reflejan en nuestro indicador de IPC por quintiles, que se ha ajustado a la nueva base del INE correspondiente al año 2023.

## 2. Resultados

En enero de 2024, el IPC general experimentó un aumento del 0,7% en comparación con el mes anterior y un 3,8% en comparación con el mismo mes del año anterior. Al desglosar este incremento del 0,7% por quintiles de ingreso, se observa que el quintil 1 (Q1), correspondiente a los ingresos más bajos, registró un aumento mayor que el quintil 5 (Q5), que agrupa a los ingresos más altos. En concreto, el quintil 1 tuvo una variación mensual del 0,8%, mientras que el quintil 5 presentó un cambio del 0,6%.

Las principales causas de estas diferencias radican en las divisiones que más contribuyeron a la variación de precios. Específicamente, las divisiones de alimentos y vivienda y servicios básicos fueron las que más incidieron en la variación mensual. Estos sectores son particularmente significativos para los quintiles de ingresos más bajos: en el quintil 1, la ponderación de alimentos es el doble que en el quintil 5, y la de vestuario es un 18% mayor.

Adicionalmente, presentamos una tabla con variaciones referenciales por división, basadas en el índice del año base 2023 para el mes de enero. Aunque el INE no publica oficialmente estas variaciones por consistencia (cálculo UF), son de gran relevancia analítica, ya que evidencian la dinámica anual de la nueva canasta.

Esta variación refleja patrones similares a la variación mensual, en la que el crecimiento anual para el quintil 1 es del 3,4%, superando al quintil 5, que muestra una variación del 3,1%. La variación global de esta serie referencial es del 3,2%, en contraste con la variación oficial del 3,8%, que es la que incide en la Unidad de Fomento (UF).

**Tabla 1. Variaciones del IPC por quintil, distintas medidas (en %)**

	<b>variación mensual (%)</b>	<b>Variación Anual (base 2023)</b>	<b>Variación anual oficial</b>
<b>IPC</b>	0,7	3,2	3,8
<b>Q1</b>	0,8	3,4	-
<b>Q2</b>	0,8	3,4	-
<b>Q3</b>	0,7	3,2	-
<b>Q4</b>	0,7	3,2	-
<b>Q5</b>	0,6	3,1	-